

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 99 (2002)
Heft: 6

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Juin 2002

Bonjour amis des abeilles,

Je voudrais vous entretenir d'un sujet qui n'est pas très bucolique mais qui à mon avis a sa place dans une page de conseils aux débutants. Je voudrais vous entretenir du problème « gaúcho » ou « imidaclopride », qui est une molécule utilisée dans certains produits insecticides utilisés pour les cultures. Le produit est enrobé autour des semences et se diffuse dans la plante pour disparaître « soi-disant » au moment de la floraison. Cette manière de faire permet à l'agriculteur de ne plus avoir à traiter ses cultures, et a l'énorme désavantage pour les abeilles de perturber leur système nerveux, ce qui les rend incapables de retourner à la ruche. En Suisse, l'imidaclopride est autorisée pour enrober les semences de maïs et de betteraves sucrières. L'OFAG (Office fédéral de l'agriculture) a fait une exception l'année dernière et a autorisé l'importation d'Allemagne de semences de colza enrobées d'un produit dénommé « CHINOOK », qui contient de l'imidaclopride et de la bétasyfluthrine. Cette importation est destinée à l'ensemble de la Suisse et, sur Genève, plus de 50 % des champs de colza ont été ensemencés avec ces graines enrobées ! Qu'en est-il dans vos cantons ? !

Nous avons fait passer le message à nos apiculteurs d'être particulièrement vigilants sur des apparitions de dépopulation inexplicables des ruches, et je vous les transmets à vous aussi avec ces lignes. Signalez lors de vos assemblées ou à vos inspecteurs ce genre de problème ! Ceci est important, même de la part de ceux qui, comme moi, n'ont que quelques ruches et pratiquent l'apiculture pour avoir le bonheur d'avoir un pot de miel sur la table.

Il faut absolument que cette « exception » faite par l'OFAG soit une « unique exception » et qu'il n'y en ait plus d'autres pour n'importe quelle culture que ce soit ! Ces produits sont extrêmement toxiques. Ils sont rémanents dans les sols pour plusieurs années, et ont les trouvés certainement dans nos assiettes, dans des concentrations infinitésimales certes, mais certainement pas sans conséquences à long terme pour la santé humaine.

Mais revenons à nos ruches ; juin est un mois très favorable pour pratiquer l'élevage de reines. On ne s'improvise pas éleveur du jour au lendemain, des cours d'élevage de reines sont dispensés au sein de vos fédérations apicoles, et pour ceux qui ont envie de tenter l'expérience, je vous encourage à le faire.

J'ai trouvé beaucoup de bonheur à partager cette expérience avec un collègue plus expérimenté qui m'a initié à l'élevage. Je suis chaque année très heureux de monter en station déposer et reprendre mes ruchettes « Apidea » avec des reines fécondées par des mâles de souche !

Bonne lecture et rendez-vous dans un mois.

Jean-Daniel Duc

